HASTA ENCONTRARLOS!

FEDERACION LATINOAMERICANA DE ASOCIACIONES DE FAMILIARES
DE DETENIDOS - DESAPARECIDOS (FEDEFAM)

BOLETIN INFORMATIVO

AÑO II - NUMERO 6 -

Junio - Julio 1983

EDITORIAL

En el editorial anterior decíamos que las dificultades del movimiento de familiares iban en aumento habida cuenta del incremento de la represión y dentro de ella de las detenciones-desapariciones, del hostigamiento de que eran víctimas los familiares y del desinterés o negligencia que muchos gobiernos y por tanto organismos internacionales de carácter gubernamental demostraban ante las desapariciones forzadas; pero también decíamos "... los pueblos tienen memoria y exigen la justicia como piedra angular de toda democracia. Es por esto que las actitudes antedichas contrastan con el incremento permanente de la solidaridad y el apoyo que nuestra lucha y nuestras asociaciones reciben de millares de personas a nivel latinoamericano y mundial".

Las movilizaciones contra las desapariciones forzadas que se han realizado en los meses de mayo y junio corroboran con creces lo planteado.

Las múltiples y multitudinarias protestas tanto en Argentina como en el resto del mundo ante el Comunicado Final de la Junta militar argentina; la realización de grandes movilizaciones en los más diversos países durante la Semana del Detenido-Desaparecido y la voluntad de muchísimas personas y organismos de sumar sus esfuerzos a nuestros objetivos son muestras fehacientes y alentadoras de que la humanidad guarda su conciencia ética y la capacidad de defender la vida, la libertad y la justicia. Es esta conciencia humana la que genera, aunada en la acción solidaria, la fuerza capaz de poner fin a las violaciones de los derechos humanos. Cuando ella se expresa con la intensidad que lo hace sobre el problema de las desapariciones forzadas, al movimiento de familiares, a sus asociaciones y a Fedefam les cabe la responsabilidad de mantener y organizar ese torrente solidario.

Para ello nuestra Federación ha previsto la organización de una estructura de apoyo. Esta estructura se basa en los Grupos de Apoyo a Fedefam, impulsados desde el II Congreso (Nov. '81) que ya funcionan en varios países de América y Europa.

Estos grupos aún están en un período de iniciación pero no dudamos que con el tiempo y una mayor dedicación de la Federación a su atención se transformarán en verdaderos centros de impulso y organización de la solidaridad mundial.

Fedefam ha depositado siempre su confianza en la comprensión y la solidaridad de hombres y pueblos como la fuerza que es capaz de reivindicar al hombre y de mover tanto a los países como a la comunidad de naciones a adoptar las medidas necesarias para que en toda la tierra se respeten los Derechos Universales del Hombre.

Por estas razones la buena marcha y coordinación de los Grupos de Apoyo se constituyen en tareas centrales de Fedefam.

ACTIVIDAD DE FUNDALATIN

Fundalatin que preside el P. Juan Vives organizó del 23 al 25 de junio en Georgetown University el Diálogo por la Paz en Centroamérica, con los siguientes objetivos:

- 1) Establecer una alianza ética Norte-Sur basada en la reflexión teológica entre grupos de derechos humanos.
- 2) Realizar acciones prácticas por la paz con justicia:
- a) Informando, motivando, apoyando a miembros de los Estados Unidos;
- b)Idem ante iniciativas como las del Grupo Contadora.
- 3) Lograr un impacto entre personalidades e instituciones norteamericanas preocupadas por la paz en la región.

La convocatoria también estuvo a cargo de:

Office of Justice and Peace - (Maryknoll),
 The Human Rights Office of National Council of Churches - (USA) y WOLA.

Agradecemos la invitación que nos hicieron llegar los organizadores en atención de la cual asistió el P. Rice.

En el Diálogo participaron unas 40 personas de EEUU, Canadá y América Latina entre ellas el Dr. Roberto Lara Velado, presidente de la Comisión de Derechos Humanos de El Salvador; el Dr. Ramón Custodio, presidente de la Comisión de Derechos Humanos de Honduras, el P. Armando López, rector de la Universidad Centroamericana (Nicaragua); los obispos Jorge Hourton (Chile) y Tomás Balduino (Brasil) entre otras personalidades.

RECIBIDO DESDE MEXICO

De la revista "Proceso", México No. 331 del 7 de marzo de 1983, recibimos un artículo firmado por José Reveles, en el que se denuncia al presidente y relator del Grupo de Trabajo sobre Desapariciones Forzadas e Involuntarias de la Comisión de Derechos Humanos (CDH) de la ONU, vizconde Colville de Culross, quien durante la trigésima novena sesión de la CDH pronunció una frase con la que pretendió sepultar el tema de los más de 500 desaparecidos mexicanos reportados por sus familiares. En esa oportunidad dijo Colville: "En el caso de México, hay más respuestas del Gobierno que preguntas pendientes". Y propuso, por tanto, que el Grupo no adoptara ninguna medida adicional sobre el asunto.

La aseveración de Colville de Culross y en general todo su informe de la situación de los desaparecidos en por lo menos 22 países del

mundo, incluído México, provocó una respuesta inmediata del representante de Amnistía Internacional, Wesley Gryk y de la Federación de Asociaciones de Familiares de Desaparecidos de América Latina (Fedefam) que reclama la presentación de más de 90 mil víctimas de esta forma ciega de represión. También de la Federación Internacional de los Derechos del Hombre a través de su representante permanente en Ginebra, Nélida Elsa Zumstein.

Doña Rosario Ibarra de Piedra, miembro directivo de Fedefam y presidente del Comité Nacional pro Defensa de Presos, Perseguidos, Desaparecidos y Exiliados Políticos, narra en el artículo citado las peripecias de las sesiones. Aporta documentos y replica con las mismas palabras con las que ella y las otras madres de Desaparecidos Latinoamericanos le respondieron a Colville de Culross:

FEDEFAM CON EL GRUPO DE TRABAJO DE ONU INFORME DE PATRICIO RICE — JUNIO 1983

La reunión tuvo lugar a las tres de la tarde el mismo día miércoles 15.

Estuve con ellos aproximadamente 2 horas.

El Visconde Colville hizo una introducción expresando el interés del Grupo en escuchar nuestras inquietudes evidenciadas en una carta que les envío el Dr. Hendrl, Subsecretario de la ONU y la traducción de nuestro Boletín No. 5.

Yo presenté un informe de 26 páginas donde en la parte más sustanciosa hice un resúmen de los países latinoamericanos que padecen este problema haciendo énfasis en lo acontecido desde enero de este año y refiriéndome al trabajo del Grupo sobre estos países. Como Colombia, Paraguay y Haití no figuran en su agenda de trabajo, hice una mención especial de ellos.

Les presenté tres conclusiones generales: Primero, que la represión contra los familiares va en aumento, siendo esta la cínica respuesta que reciben ante sus reclamos; segundo, que la práctica de las desapariciones se extiende cada vez más y, tercero, que la única solución sería una acción decidida contra las desapariciones como se está intentando en Bolivia. Luego, les presenté nuestras críticas al último informe del Grupo, nuestra "crisis de confianza" en las Naciones Unidas. Terminé con tres recomendaciones generales.

- 1) La práctica ya debe ser declarada como crimen internacional contra la humanidad y debe adoptarse el Proyecto de Convención de Fedefam.
- 2) El Grupo debe garantizar de que se realicen investigaciones exhaustivas en los países con la sanción correspondiente a los responsables. Aquí el Grupo debería tener como referencia un estudio de la realidad de ese país para evaluar las respuestas de los gobiernos.
- 3) Debido a la importancia de la opinión pública sobre este tema el Grupo debería recomendar a las Naciones Unidas una campaña internacional contra la práctica de las desapariciones, como lo hace contra la discriminación racial, etc. etc.

Terminé expresando otra vez nuestras frustraciones pero nuestra decisión de que este diálogo con Naciones Unidas siga y se profundice.

Esta presentación llevó aproximadamente una hora y en su respuesta el Visconde Colville enfatizó que podemos estar seguros que el diálogo va a seguir, pero antes de responder tendrá que estudiar las recomendaciones.

Así posteriormente la conversación se centró sobre algunos puntos del informe. ¿Qué pruebas podríamos presentar de que hay 90.000 desaparecidos en América Latina? ¿Cómo se puede hablar de más de 20.000 casos en Argentina? Si hay gente con vida en campos secretos, ¿por qué no se les hace llegar la denuncia concreta?

Insistían que necesitan información detallada para proceder y nosotros tenemos que proveerlos de esta información.

Mi respuesta era de tratar de explicar más lo específico de esta práctica y las dificultades en las tareas de documentación y denuncia por el nivel de represión que aterroriza a los familiares y el hecho de que muchos de los casos no documentados han tenido lugar en países o zonas donde es muy difícil llegar.

Por otra parte expresé nuestra preocupación para que se presenten más casos y denuncias a la ONU pero tampoco no podemos entusiasmarnos en esta tarea, que no es nada fácil, si la ONU no muestra una real eficacia. Hubo otras preguntas y comentarios.

Les dí una copia del video hecho del Congreso de Lima con una invitación para asistir a nuestro próximo congreso.

Nos agradecieron el trabajo presentado y que estaremos en contacto:

Compañeros: A pesar de que hasta ahora Naciones Unidas no ha demostrado eficacia en la resolución favorable de los casos, no debemos desanimarnos y por ello no mandarles las denuncias.

HAITI

Una nueva ola de represión se ha desencadenado en Haití.

El lunes 9 de mayo, faltando unos 6 días para unas elecciones municipales prometidas por el Gobierno de Jean Claude Duvalier con gran despliegue publicitario, la policía política de Puerto Príncipe arrancó de sus hogares entre otros a los siguientes ciudadanos:

- 1) Duplex Jean Baptiste, abogado, miembro de la dirección de la Liga Haitiana de Derechos Humanos, arrestado en Gonaives.
- 2) Joachim Pierre, abogado, profesor, miembro de la Liga Haitiana de Derechos Humanos.
- 3) Jean-Claude Cayard.
- 4) Frederic Denizé, dueño del hotel Palace.
- 5) Edmond Pierre, etc.

Las únicas imputaciones que se pudieron hacer a estos ciudadanos es haber defendido, a pesar de las amenazas, a Sylvio Claude, presidente del PDCH en el último proceso que le intentó el régimen y la otra acusación, cosa irónica, fomentar la participación de candidatos a las elecciones municipales.

Hasta hoy no se conoce paradero. Hay elementos para pensar que se encuentran en el cuartel Jean Jacques Dessalines (Puerto Príncipe).

ARGENTINA ABUELAS DE PLAZA DE MAYO

Las Abuelas de Plaza de Mayo comunicamos a la opinión pública nacional e internacional que hemos localizado otro niño desaparecido: el sexto en los últimos cinco meses.

Se trata de Juan Pablo Moyano, nacido el 26 de agosto de 1976 con sus padres Elba Altamirano y Edgardo Moyano.

Insistimos en nuestro pedido de justicia y reclamo para que todos y cada uno de los niños desaparecidos sean restituídos a sus verdaderos hogares.

Buenos Aires, 12 de Abril de 1983

Unas líneas para avisarte que hemos localizado a la niña Tamara Arce, y por lo tanto se la retira de las búsquedas y reclamos.

Nos faltan 120.

Seguiremos buscándolos día por día, como lo hemos hecho hasta ahora.

Junio 18, 1983

VENEZUELA

Fedefam junto con la familia de Jaime Colmenares Berríos, joven venezolano desaparecido en Argentina el 2 de enero de 1977, ha comenzado una campaña por su aparición con vida ya que existen testimonios de que fue visto con vida en la Jefatura de Policía de Rosario y en la Escuela de Mecánica de la Armada. La reactivación de la denuncia del caso Colmenares contó con la solidaridad de vastos sectores del pueblo venezolano y la Cancillería venezolana ha comenzado gestiones para tratar de localizar a su ciudadano. Se ha comenzado a formar el Comité pro-Aparición con Vida de Jaime Colmenares y somos optimistas en cuanto a que la presión de Venezuela logre rescatarlo.

HONDURAS

Efraín Duarte Salgado, de 34 años de edad, fue arrestado en Tegucigalpa entre las 6 y las 7 de la tarde del primero de mayo por 4 hombres encapuchados y armados.

El secuestro fue hecho delante de su esposa.

Aún se encuentra desaparecido.

Marco Flores, de 22 años de edad, desapareció. El es estudiante de ingeniería.

En ambos casos se piensa que los secuestros fueron realizados por miembros del Ejército.

Amnesty International está haciendo campañas por ambos.

PARAGUAY

La Agrupación de Familiares y Amigos de Detenidos-Desaparecidos Paraguayos en Argentina y el Comité Provisorio de Solidaridad con el pueblo paraguayo nos informa que:

Frente al creciente movimiento de organización y lucha de varios sindicatos que bregan por la construcción y consolidación de organismos obreros independientes de cualquier interés ajeno a los trabajadores que ha desembocado, entre otras cosas, en la creación de un Comité intersindical que nuclea 20 sindicatos, así como el auge de las luchas estudiantiles, la dictadura stroenista está planificando una escalada represiva que contemplaría la detención y expulsión del país de decenas de dirigentes y activistas gremiales así como de miembros del Banco Paraguayo de Datos (una institución que desde varios años se da la tarea de recolectar y publicar datos referentes a la sociedad paraguaya). Ya se ha comenzado a preparar el terreno para ejecutar este plan publicando "listas negras" en la prensa así como artículos prodictatoriales. Se teme que la represión se haga extensiva al movimiento campesino. Todo ello tiene el claro objetivo de amedrentar, descabezar y destruir al movimiento obrero y popular de oposición. Finalmente hacen un "especial llamado a las agrupaciones políticas y sindicales paraguayas en el exilio y a personalidades y organizaciones nacionales, extranjeras e internacionales a movilizarse urgentemente para:

- 1. Organizar comités de emergencias de Solidaridad con el Pueblo Paraguayo.
- 2. Denunciar con la mayor extensión e intensidad posibles el plan represivo del gobierno de Stroessner a fin de contribuir desde el exterior a los esfuerzos por evitar su ejecución."

N de R: En momentos que estamos confeccionando este boletín están siendo públicas noticias acerca del incremento de la represión en Paraguay.

RECORDAMOS A
NUESTROS LECTORES
QUE NUESTRA NUEVA
DIRECCION POSTAL ES:

FEDEFAM
APARTADO POSTAL 2444
CARMELITAS 1010-A
CARACAS – VENEZUELA

EL SALVADOR

En el mes de marzo pasado la Oficina de Tutela Legal del Arzobispado denunció la desaparición de las siguientes personas:

Wenceslao Campos (16 a.)

Samuel Ochoa García (15 a.)

Carlos Alberto Villalta Reyes (17 a.)

Natario López Aguilar (60 a.)

Esteban Alvarado Moreno (62 a.)

José Estanislao Orellano (40 a.)

Carlos Alberto Rodríguez Sotelo (40 a.)

Mauricio Antonio Alvarez (37 a.)

José Eduardo Oseguda Ramírez (45 a.)

Mauricio Franco Campos (26 a.)

Darío Isidro Henríquez Flores (30 a.)

Juan Vicente González (24 a.)

Además se denunciaron 471 ejecuciones extrajudiciales por razones políticas de civiles no combatientes (asesinatos políticos). De ellos fueron responsables:

Ejército Nacional ... 297

Miembros de organismos de Defensa Civil ... 1

ESA en Acción ... 2

Paramilitares ... 171

TOTAL ... 471

En la localidad hondureña de Mesa Grande existe un campamento de refugiados salvadoreños. Entre los refugiados hay numerosos familiares de desaparecidos. Estos familiares forman el Comité de Madres de Mesa Grande. En un reciente comunicado que nos envían denuncian:

- 1. La reubicación que quiere imponerles el Gobierno de Honduras por influencia del Dto. de Estado, llevándolos al Departamento de Olancho, donde tendrían menos garantías de vida que en el que están actualmente (ya sabemos cuántas veces se han violado las garantías que les corresponden a los refugiados por estar bajo la protección del ACNUR).
- 2. La presencia de bases norteamericanas en Honduras en las que se entrena el Ejército salvadoreño.
- 3. El apoyo que el Gobierno de Honduras brinda, permanentemente, al Ejército salvadoreño.

En una de las partes de dicho material dice:

"Nosotros como madres salvadoreñas sufridas, explotadas y oprimidas, frente a la noticia de que el Gobierno de los EE.UU. va a entrenar al Ejército salvadoreño aquí en Honduras, hacemos un reclamo ante los pueblos del mundo solidarios con nosotros:

- Elena pide la libertad para su hijo David que fue capturado en Chalatenango hace 4 anos y no se sabe de él.
- Luz pide la libertad de su mamá Apolinaria que fue capturada en Chalatenango por la Guardia Nacional.

- Francisca pide la libertad de su esposo Jesús y su hijo Ovidio que fueron capturados en 1982 por la Guardia Nacional y Orden.
- Agustina pide la libertad para la familia de Herminio Rivera, su esposa y sus 7 hijos que fueron desaparecidos en 1982.
- Agustina pide, también, por la libertad de su hermano Antonio que fue capturado en 1981 por las tropas hondureñas y fue entregado a las tropas salvadoreñas.
- Ambrosia pide la libertad para dos sobrinos que fueron capturados por la Guardia Nacional en 1982.
- Jesús pide la libertad de su hermano Daniel que fue capturado en San Salvador en 1981.
- Vilma pide la libertad de su cuñada Maruquina que fue capturada en Chalatenango en 1981.
- Amelia pide la libertad de Antonio y Carlos que fueron capturados en Chalatenango.

Le pedimos al Gobierno salvadoreño que cese la represión donde mueren niños, mujeres embarazadas y ancianos.

Los que nos hemos reunido en este día decimos que NO, con toda la vida, a este traslado. Eramos presas en La Virtud. Somos presas en Mesa Grande. Hemos perdido hijos, esposos, padres y hermanos... han sido muertos, otros torturados... muchos ancianos masacrados, mujeres embarazadas, niños indefensos...

Unos han muerto por lo bombardeos, otros por la falta de pan.

Esto es debido a causa de la represión. Denunciamos ante el mundo entero que no queremos ir más adentro de Honduras (se refieren al Dto. de Olancho); queremos volver a El Salvador!".

N. de R. Las tierras de Olancho donde se quiere reubicar a los refugiados son las mismas que en sus luchas tradicionalmente han venido reclamando los campesinos hondureños. Si desea solidarizarse con los refugiados salvadoreños envíe carta al ACNUR pidiendo que no sean reubicados y que se envíe personal para la protección de los mismos.

Viene de pág. 2

"Si usted y el Grupo de Trabajo siguen la misma dinámica con otros países, a cuyos gobiernos se exige la aparición de personas desaparecidas forzosa o involuntariamente, dentro de poco Pinochet o Ríos Montt, o los militares argentinos, van a dar respuestas escritas, negando, como lo hace México, y Naciones Unidas se dará por satisfecha".

FEDEFAM apela a la conciencia de la humanidad contra la complicidad e irresponsabilidad de quienes, en cumplimiento de un mandato internacional, como es el caso de Naciones Unidas, prefieren negar la verdad y escuchar más bien a los interlocutores de los mismos gobiernos responsables de las desapari-

ciones, como es el caso de LOCATEL en México.

También denunciamos el mecanismo de votaciones en el Grupo de Trabajo (CDH), por el cual basta que uno solo de los más de 40 miembros no esté de acuerdo, para que una resolución no pueda ser aprobada.

La prueba de la tibieza y hasta la complacencia del Grupo sobre Desapariciones de la O-NU, es que, de acuerdo con el documento resumen de las reuniones, quienes felicitaron por su informe al visconde, fueron los representantes de Argentina, El Salvador, Guatemala y México, entre otros gobiernos aludidos.

México, Revista "Proceso", Nº 331, 7 de Marzo' 83

INFORME: SEMANA DEL DETENIDO - DESAPARECIDO

9 AL 15 DE MAYO

ARGENTINA

En Buenos Aires, se realizó una mesa redonda con participación de diferentes personalidades (Mc Donald, R. Molina, Vallaverti, Mariño, etc.) coordinada por Elida Galletti (vicepresidente de Fedefam) sobre diferentes aspectos de la desaparición forzada.

En ella se tocaron temas diversos, pero se analizó fundamentalmente cómo proceder con nuestros reclamos ante un futuro gobierno democrático ante lo cual se vio de impulsar los Jurados Populares.

- El jueves, se realizó la marcha habitual en Plaza de Mayo, enmarcando la Semana.
- Las Madres organizaron una sesión de poesía y una exposición de tres días de duración con trabajos hechos por los desaparecidos antes de su detención-desaparición (pintura, fotos, cerámicas, etc.
- El P. Antón celebró una Misa especial.
- Los Familiares organizaron, además, un acto cultural con varios grupos musicales como "Los nocheros de Anta", etc. Se presentaron, también cantos y poemas hechos por familiares a sus familiares desaparecidos.

En Mar del Plata:

Como en años anteriores se realizaron diversos actos organizados por Madres y Familiares de Detenidos y Desaparecidos (Mar del Plata):

- Comunicado de prensa de rechazo total al documento del Episcopado.
- Publicación de una solicitada en diarios locales.
- Despacho masivo de un telegrama de rechazo al Documento Final dirigido a las Fuerzas Armadas.
- Misa por "el reencuentro con nuestros seres queridos" en la Catedral de los Santos Pedro y Cecilia.
- Marcha por la peatonal San Martín de Madres y Familiares con la adhesión de grupos políticos, sindicales, estudiantiles, etc.
- Misa por las madres y los padres fallecidos en estos años de búsqueda.

También hubo movilizaciones en Jujuy, La Plata, Viedma, Corrientes, Córdoba, San Juan, etc.

Por otra parte una delegación de Madres y de Familiares hizo visitas a los países hermanos de Bolivia y Chile (en otra parte informamos cómo se les impidió la entrada en Chile), a los efectos de participar en las celebraciones de la Semana en esos países.

BOLIVIA

La Comisión Nacional de Investigación de Ciudadanos Desaparecidos de Bolivia, celebró la Semana del Detenido Desaparecido con un amplio Programa de actos públicos y una gran cobertura nacional por los medios de comunicación, no sólo en castellano sino también en las lenguas quechua y aymara.

En los actos llevados a cabo en La Paz, se discutieron y analizaron algunas de las implicaciones jurídicas, las consecuencias psico-sociales y la importancia de los medios de comu-

nicación social en el problema de la detención desaparición como táctica represiva implementada por las dictaduras militares.

Hubo también reuniones de discusión y difusión de la problemática en los barrios populares y sindicatos, así como varios programas radiales sobre el tema.

La importancia que tiene la iniciativa del gobierno a través de esta Comisión, es un aliento y esperanza para que en un futuro democrático de nuestros pueblos, se tome la defensa de los derechos humanos como una de las más fundamentales tareas de un gobierno al servicio de la justicia y los derechos del pueblo. Pero la Comisión —a pesar de la buena voluntad expresada por el Gobierno— enfrenta serios obstáculos, razón por la cual necesita de un apoyo. A estos efectos solicitamos envío de cartas al Gobierno boliviano (Dr. Hernán Siles Suazo - Palacio de Gobierno - La Paz - Bolivia. C.C. a ASOFAMD - Casilla 6270 - La Paz - Bolivia.

CHILE

En Chile, la inauguración de la Semana del Detenido Desaparecido se realizó en la Vicaría de la Solidaridad del Arzobispado de Santiago.

Durante la Semana se plantaron árboles en cuatro sectores diferentes de Santiago, en terrenos públicos, en homenaje a los desaparecidos, como un símbolo de que ellos quedarán presentes siempre en medio de su pueblo. También se repartieron en la calle más de 10 mil pañuelos con el lema impreso de la Semana y el nombre y fecha de un desaparecido.

Se celebraron actos en otras ciudades de Chile, como en Valparaíso y Concepción.

Destacamos la prohibición que hizo el Gobierno de que representantes de las Madres de Plaza de Mayo y de Familiares especialmente invitados para la inauguración de la Semana, pudieran ingresar a Chile. Después de tres horas de retención en el aereopuerto bajo severísima custodia policial, fueron nuevamente embarcadas hacia Buenos Aires.

URUGUAY

Las Madres de Uruguayos Desaparecidos en Argentina, celebraron la Semana permaneciendo una hora cada día en distintas plazas de Montevideo con sus distintivos puestos, como un testimonio ante el pueblo de su denuncia y reclamos por sus hijos y nietos desaparecidos en Argentina.

ininterrumpidamente desde el 4 de febrera '83. Después de tres p

Durante la Semana visitaron embajadas de distintos países, gremios de trabajadores uruguayos, políticos y órganos de prensa de quienes recogieron su solidaridad.

El día 11, en una de las plazas donde realizaban sus actos, fueron abordadas por funcionarios policiales quienes, sin explicación alguna las fotografiaron y les pidieron identificación y domicilios.

El viernes 13 se quiso entregar una nota al presidente de la República en la que se solicitaba que Uruguay reclame oficialmente por sus desaparecidos en territorio argentino, así como lo han hecho con toda energía otros países del mundo. Esto les fue negado y en cambio, fueron remitidas al Ministerio de Relaciones Exteriores.

El mismo día se efectuó una exposición del tema desde el punto de vista jurídico y la lectura de poemas y cantos alusivos o afines.

VENEZUELA

En Caracas se realizaron diversas actividades:

- Exhibición de la película "Missing" y foro.
- Mesa Redonda sobre la experiencia de las mujeres en la lucha contra las desapariciones forzadas. Participaron madres de desaparecidos en Argentina, Uruguay y Venezuela.
- Conferencia del Dr. Eduardo Novoa sobre la Convención Internacional sobre Desapariciones Forzadas e Involuntarias.
- Acto de Homenaje a Simón Bolívar, en el año del bicentenario de su nacimiento, en nombre de los 90.000 desaparecidos de América Latina.

En Barquisimeto, se realizó una Misa y se exhibió el video-cassette del III Congreso.

En Valencia, acto con mesa redonda y exhibición del audiovisual "Hasta Encontrarlos".

En Maracaibo, se realizaron foros, audiciones radiales, etc.

La trascendencia que tuvo este año la Semana en Venezuela, quedó reflejada en múltiples ocasiones en la prensa y en el hecho que más de 2.500 personas firmaron, en una recolección rápida de firmas, el remitido (posteriormente publicado en el "Clarín" de Buenos Aires) 'Venezuela responde al Documento Final de la Junta Militar argentina' cuyo texto es estrictamente similar a la Resolución de la Cámara de Diputados que publicamos en este Boletín.

COLOMBIA

ASFADDES programó actos en Bogotá y Medellín con el amplio apoyo de sectores sindicales y estudiantiles.

LOS FAMILIARES SE ORGANIZAN EN COLOMBIA Y HONDURAS

El Comité (ASFADDES) se organizó en Colombia en noviembre '82. Empezó haciendo la publicación de los casos y difundiéndola. Pero la respuesta de la solidaridad en Colombia fue pobre y entonces decidieron las protestas semanales los días jueves que se realizan ininterrumpidamente desde el 4 de febrero '83. Después de tres protestas (las realizaron con marchas) lograron que el presidente Betancur designara al Procurador General para investigar los casos. Aún se ha avanzado muy poco en esta tarea de investigación.

El comité mediante este trabajo ganó ya su propio espacio en el país. Hace un mes realizaron una marcha muy exitosa en Medellín.

HONDURAS

Los familiares en Honduras se constituyeron en comité (COFADEH) el último mes de diciembre y han logrado un gran impacto en el país. La marcha para el primero de mayo fue hecha por la primera vez en forma unitaria por todas las centrales obreras tras la consigna de los familiares. Lograron desde el mes de abril recuperar con vida unos diez desaparecidos que en las palabras del Dr. Ramón Custodio (presidente del C.D.H. de Honduras) "ya tenían un pie en el cementerio". La compañera presidenta del comité fue recientemente despedida de su trabajo. El lema "Vivos los llevaron, vivos los queremos" es la consigna que los anima mucho.

Hacen su protesta una vez al mes y han adoptado los pañuelos blancos.

COSTA RICA

Sobre la Semana ACAFADE nos informa de sus actividades en ese país:

- 1) El viernes 13 de mayo fue publicado en el Diario "La Nación", el de mayor circulación en el país, en página completa, un pronunciamiento firmado por organizaciones y personalidades costarricenses.
- 2) El mismo viernes 13 por la noche se llevó a cabo en el auditorio de la Facultad de Derecho de la Universidad de Costa Rica un acto Humanitario Cultural con participación ecuménica de religiosos; palabras de dos personalidades: la ex Ministra de Justicia Licda Elizabeth Odio y el Diputado Dr. Alvaro Montero Mejía; actuación de destacados artistas nacionales y centro y sudamericanos. Circularon invitaciones especiales impresas; hubo afiches alusivos. Se contó con la participación activa de la Federación de Estudiantes Universitarios. El acto fue un éxito, hubo un lleno completo en una sala para más de 600 personas.

MEXICO

Los familiares mexicanos —agrupados en el Comité Nacional pro-Defensa de Presos, Perseguidos, Desaparecidos y Exiliados Políticos— realizaron para la Semana, las siguientes actividades:

- Ayuno de tres días en la Catedral de México.
- Conferencia de prensa en el Club de Corresponsales Extranjeros.
- Pequeños actos el 10 de mayo, Día de la Madre.
- El día 15 de mayo participaron en la Gran Marcha Nacional del Magisterio (45.000).
- El día 18 de mayo hicieron una marcha en Atoyac (Edo. Guerrero).
- Entre los días 20 y 22 de mayo realizaron el Encuentro Nacional de Familiares de Desparecidos de México.

EEUU

Washington:

El 5 de mayo se realizó en la Iglesia de la Reforma un homenaje a algunas madres de desaparecidos en América Latina, como símbolos de todas las víctimas, y así impactar a la conciencia norteamericana y los medios de comunicación.

Esto acto fue organizado por Isabel Letelier y Ariel Dorfman y auspiciado por tres representantes del Congreso de USA.

Ariel Dorfman presentó su libro (en inglés): "Widows" que relata el drama de un familiar chileno.

Las actividades artísticas estubieron a cargo de:

Los Olimareños, Norman Brisky, Nacha Guevara, Alberto Favero, entre otros artistas. En las actividades de prensa y en conferencia estuvieron:

Renée Epelbaun, Federico Westercamp, Jacobo Timerman, Carlota y Bautista van Schowen y Edmond Horman, entre otros.

A raíz de una denuncia hecha por una madre salvadoreña, un hijo suyo preso fue liberado en El Salvador, a la semana siguiente.

New York:

En Nueva York, los actos programados para celebrar la Semana del Detenido Desaparecido, sobrepasaron las expectativas de sus organizadores.

Se realizó una velada artística de protesta y solidaridad en un teatro de la ciudad, cuya capacidad de mil quinientas personas fue totalmente colmada.

Se realizó también una exitosa conferencia de prensa con los medios de comunicación más importantes y una vigilia de 24 horas frente a la Catedral de San Patricio. Esta celebración culminó con una gran marcha sobre la 5ta. Avenida hasta la Iglesia Metodista ubicada frente al edificio de las N.U. donde se ofició una Misa Ecuménica muy conmovedora.

SUIZA

El 26 de mayo se realizó en la Universidad de Ginebra, un acto de solidaridad con los desaparecidos. Hicieron uso de la palabra: Charles Harper (Consejo Mundial de Iglesias), Giovanni Chicherio (Liga por los Derechos del Hombre), Justin Thorens (Rector de la Universidad) y Jean Ziegler (Diputado). Se reclamó especialmente por Alexis Jaccard, ciudadano suizo desaparecido en Argentina.

ESPAÑA

En Madrid se constituyó, el 11 de Noviembre de 1982, la Comisión Española de Defensa de los Detenidos Desaparecidos en América Latina. Los objetivos centrales de la Comisión son la información de acciones concretas dirigidas tanto a asistir a las víctimas de las desapariciones como a apoyar a los organismos e instituciones que en Latinoamérica se ocupan del problema.

La Comisión se conformó con la participación de la mayoría de los partidos del arco parlamentario (Alianza Popular sólo suscribió el apartado referido a los españoles desaparecidos, por entender que el hacer extensiva su firma a todos los demás casos, era inmiscuirse en los asuntos internos de Argentina), representantes de CC.OO. y U.G.T. y diversos organismos de derechos humanos. El mismo día de su formación envió un telegrama al presidente del Gobierno, Félipe González, quien respondió inmediatamente solidarizándose con la iniciativa.

En enero el Cosofam (España) editó el primer número del boletín "Memoria".

El 11 de marzo en Oviedo y el 12 en Gijón, nuestra compañera Matilde Artes Company, presidente de Cosofam, participó en actividades realizadas por el Comité de Solidaridad con América Latina.

La Semana se celebró con el siguiente programa:

Día 6 Junio: Representación teatral "Pedro y el capitán" de Mario Benedetti.

Día 7 Junio: Mesa-Coloquio desde la dimensión jurídica.

Día 8 Junio: Proyección de las películas "El prisionero político desaparecido" y "Y cuando sea grande...".

Día 9 Junio: Mesa-coloquio desde la dimensión política.

Día 10 Junio: Mesa-coloquio desde la dimensión teológica.

Día 12 Junio: Función de circo, proyección cortometraje, participación de charanga y función de títeres.

Patrocina: Excmo. Ayuntamiento de Madrid.

Convoca: Fedefam.

Apoyan: Cedal, Cosofam, Cehg, Comité pro Justicia y Paz (Guatemala), Cdhes, Codespu, Codeh, Afude, los Comités de Solidaridad de: Uruguay, Guatemala, El Salvador, Colombia, Juventudes Chilenas y El Salvador "Mons. Oscar A. Romero".

En la Semana participó, entre otras personalidades, el Dr. Ruiz-Giménez.

"No se ha acabado la tragedia, la infamia que jurídica, ética y políticamente entraña la desaparición de presos políticos". Así lo declaró ayer el Defensor del Pueblo (equivalente al cargo de Fiscal General del Estado) Joaquín Ruiz-Giménez, que cerró el coloquio sobre la dimensión política de los detenidos-desaparecidos en América Latina, celebrado en el Club PUEBLO.

Asimismo pidió solemnemente que las cortes hagan una declaración por la cual todos los iberoamericanos desaparecidos en cualquier país sean declarados españoles, acogiéndose a la doble nacionalidad.

Las intensas actividades que se realizaron en España dan muestras del ahinco con que han trabajado nuestros compañeros:

IFELICITACIONES Y ADELANTE!

BELGICA

Los compañeros del Grupo de Apoyo a Fedefam de Bruselas nos informan de las actividades que han realizado:

"El 10 de Mayo en especial y en los días siguientes, procedimos a la venta de una tarjeta que envíamos a las Naciones Unidas en forma personalizada a cada miembro de la Comisión de Derechos Humanos, en la que pedíamos la aprobación de la Convención sobre Desaparecimientos Forzados. La campaña tuvo bastante receptividad y la venta de tarjetas fue fácil y rápida"

"El 20 de mayo efectuamos una velada con fines económicos y de denuncias". (N. de R. El dinero obtenido los compañeros lo destinaron de una manera u otra para gastos del Comité Directivo).

"El 31 de Mayo —al mediodía— se hizo en la Capilla del Mercado Común Eurpeo, un acto litúrgico de una hora de duración, para difusión del problema de los desaparecidos en América Latina entre los funcionarios del MCE".

También los compañeros de Bruselas han desarrollado tanto a nivel de autoridades belgas como del Parlamento Europeo, un intenso trabajo en pro de la aprobación del proyecto de Convención sobre Desapariciones Forzadas.

LA CAMARA DE DIPUTADOS DE LA REPUBLICA DE VENEZUELA

Considerando:

Que Venezuela es parte del "Pacto de San José de Costa Rica", suscrito el 22 de Noviembre de 1969, en la Conferencia Especializada Interamericana sobre Derechos Humanos, que contiene la Convención Americana sobre Derechos Humanos;

Considerando:

Que en ocasiones anteriores ha acordado instar al Gobierno de Venezuela para que aliente el estudio y la adopción de una Convención Internacional que establezca los instrumentos y mecanismos adecuados que permitan erradicar la práctica de las desapariciones forzadas de personas:

Considerando:

Que está en conocimiento del llamado Documento Final de la Junta Militar Argentina de fecha 28 de Abril de 1983 en el que se declara que "quienes figuran en nóminas de desaparecidos y que no se encuentran exiliados o en la clandestinidad, a los efectos jurídicos y administrativos se consideran muertos aún cuando no pueda precisarse hasta el momento la causa y oportunidad del eventual deceso, ni la ubicación de sus sepulturas".

ACUERDA:

Primero	Declarar que el deber de un Estado ante la comunidad internacional es
	investigar las desapariciones y ubicar a los desaparecidos

Segundo	Rechazar enteramente el documento de la Junta Militar Argentina co-
pan del problems	mo una justificación al terrorismo de Estado, el cual es contrario al i-
	deario histórico forjado desde nuestra gesta libertadora y por ultrajar la
PEDINITOR SET BO !	conciencia ética y humanitaria de este continente

Tercero	Reiterar nuestra solidaridad con los familiares de los desaparecidos en la
	Argentina en su justo reclamo de recuperar con vida a los detenidos-des-
	aparecidos.

Cuarto.	Expresar nuestro apoyo al hermano pueblo argentino y a sus institucio-
Opposition the	nes democráticas en su lucha para alcanzar la democracia y por garanti-
	zar la plena vigencia de los Derechos Humanos en la República Argenti-
	na Boique y sizes sul

Quinto	Reiterar la exhortación al Gobierno de la República a alentar el estudio
Joh sotten eser	y adopción de una Convención Internacional que contribuya a erradicar
EBH SAISON BUDG	la práctica de las desapariciones.

Enviar copia del presente Acuerdo a la Comisión de Derechos Humanos
de las Naciones Unidas, a su Santidad Juan Pablo II, al Parlamento Lati-
noamericano y a la Unión Interparlamentaria Mundial.

Dado, firmado y sellado en el Palacio Federal Legislativo, en Caracas, a los diez días del mes de mayo de mil novecientos ochenta y tres. Años 173º de la Independencia y 124º
Thes de mayo de manore de mayo

Hacer público el presente acuerdo.

de la Federación.

EL PRESIDENTE HECTOR CARPIO CASTILLO ARMANDO SANCHEZ BUENO

EL SECRETARIO

Sexto.

Séptimo .-

GUATEMALA

En el mes de mayo desaparecieron en Guatemala los siguientes ciudadanos:

Virginia Arias, 13 a.

Patricia y Julio Morales, de 20 y 14 a. respectivamente.

Rosa Pérez V., 33 a.

Joaquín Gutiérrez, secuestrado.

Ilario Razón X., 35 a., secuestrado por el Ejército.

Rodolfo Alvarez, 19 a., secuestrado.

Efraín Zamora,

M. Fernanda y M. José Bolaños, secuestrados junto con la abuela y la empleada.

César A. Ponce.

Carlos A. Toc, 19 a.

Jorge de León.

Enrique Hegel.

Alvaro Solano, 25 a., costarricense, desapareció al pasar por Guatemala.

Augusto Sánchez, 43 a.

Carlos Méndez, 16 a.

Alba García, 18 a.

' Filiberto Castellano, 60 a.

Omar Avalos, 29 a.

Rodrigo Méndez, 16 a.

' Isabel Edmundo.

Georgino Velásquez, Pedro Domingo, Félix de León, Tomás Gómez, Fausto Mejía, Gerónimo López y Napoleón Bamaca, todos desaparecidos en San Marcos el 30 de mayo. José H. García, pastor pentecostés.

Jorge Alberto Herrarte Fernández, fue secuestrado el 15 de mayo.

Ana Lucrecia Orellano Stormont, 35 a., desaparecida en ciudad de Guatemala, el 6 de junio de 1983.

El Comité Directivo de FEDEFAM ante la angustiosa represión de que es víctima el pueblo de Guatemala, decidió impulsar entre los meses de Agosto y Septiembre de este año una

CAMPAÑA DE DENUNCIA Y SOLIDARIDAD CON GUATEMALA

Exhortamos a: nuestras Asociaciones Miembros, a los Grupos de Apoyo, a organizaciones y personas amigas de FEDEFAM a impulsar esta campaña.

GUATEMALA NECESITA Y MERECE TU SOLIDARIDAD

Próximamente enviaremos materiales.

JIAM RIA-ABRAAIV

Aptdo. Postal 2444 - Carmelitas 1010-A - Caracas, Venezuela

M. Fernanda y M. José Bolaños, secuestrados junto con la abuela y la empleada

Fedelam

Rodrigo Mendez, 16 a.

SOS3BAWI / / / / /

11/1//

"HASTA ENCONTRARLOS", es la publicación bimensual de denuncia, información y opinión de la Federación Latinoamericana de Asociaciones de Familiares de Detenidos-Desaparecidos (FEDEFAM).

Autorizamos la reproducción total o parcial de su contenido, mencionando la fuente. Para suscribirse a "Hasta Encontrarlos", envíenos en carta certificada el formulario de suscripción que figura en esta misma página, acompañado de giro postal por el monto correspondiente. Aceptamos canje por publicaciones similares o de interés para América Latina y El Caribe.

Enviar giro a nombre de: PATRICIO RICE

Dirección: Federación Latinoamericana de Asociaciones de Familiares de

Detenidos - Desaparecidos

Aptdo. Postal 2444 - Carmelitas 1010-A - Caracas, Venezuela

CUPON DE SUSCRIPCION:		
UNCIAL A SOCIONATIONO CON CONTEMALY	Dia	Mes Año
Nombre y Apellido:	an merun.	. EXHIDITATION .
as amigas de FEDEFAM a impulsar esta campaña.		
Dirección:		ales der dim del .

(Ciudad - Código Postal - País)

Suscripción anual: América Latina y El Caribe 5.00 U\$ 5.00 U\$ 5.00 U\$

Resto del Mundo 10.00 U\$

Pago Canje Por:

Enviar junto a giro correspondiente en carta certificada. Llenar a máquina o letra de imprenta.